
爸爸不是万能的，
也会做错事。

儿子今年参加完中考，接
下来就是一个长长的假期。至
于这个假期怎么渡过，我们以
前商量过好几种方案。一是去
上补习班，提前预习高中一年
级的知识；二是去旅游，见识
一下外面的世界；三是去找一
个地方打工，感受一下“成年
人”挣钱的辛苦，也享受一下
有钱的快乐。儿子最终决定，
先去找一份工作，打一个月的
工，第二个月再学习和旅游。

假期一开始，儿子就去找
工作了。他去了一家奶茶店，
跟我汇报老板教会他各种技
术，学会了做好几种饮品，也
能炸鸡排和薯条了。

有一天我问他：上班容易
不？他说：也容易也不容易，
我这上班这几天，把一辈子的
哥姐都给叫了，脸都笑僵了。
我问咋回事儿？

于是，他给我来了以下表
演。“哥，来啦！喝点什么？”

“哥，进店来坐一会儿吧，有
免费WIFI，有空调！”“姐，你
是喝橙汁还是喝奶茶。姐，糖
多要加还是少加？姐，两勺糖

够吗？”“哥，你走好，欢迎下
次再来！”他一口气说了一大
串，笑得我直不起腰。

我说：“真是不容易！等
你发了工资，你就拿着这钱去
旅游吧！”他说：“算了吧，我
不想去旅游了！”我说：“为
啥？你不是早就想去了吗？”
他说：“我还是拿这钱到时候
孝顺孝顺你们，孝顺孝顺我奶
奶，给你们买点东西吧！”

虽然，只是说了这么句话，
我还是感到分外欣慰。

我小时候在农村，等我上
初中时，已经会干很多活儿
了。一到假期，我妈比我还要
高兴，因为她终于有了帮手。

通常，我会跟着她去地里
干活儿，割草、给玉米点药、
去棉花地里捉虫子。割草弄得
满手都是泥土，洗都不容易洗
掉。最令我痛苦的是去棉花地
里捉虫子，要用手从棉花上拿
下来，然后撕烂它。我害怕，
而且看到虫子流着绿汁实在太
恶心了。

所以我从来不大手大脚地
花钱，因为我知道，父母的每

一分钱都来之不易，都是他们
的血汗钱。

其实，不仅是我。那个时
候，我身边大多数的孩子都是
这样，都过着这样的生活。

但是，现在不一样了，时
代变迁，生活发生了翻天覆地
的变化，不论是城市，还是农
村的孩子都成了父母手心里的
宝。父母再苦再累，也舍不得
孩子吃苦受罪。

大多数的孩子都过着一种
极其享乐的生活。他们热了有
空调，冷了有暖气，家家都有
零食吃，人人都有新衣服穿。
父母恨不得把最好的东西，最
好的爱都给孩子。

可是，这样的生活环境
下，我们却发现，很多孩子不
知道知足，不知道感恩，不知
道体贴父母，不知道生活的不
容易。相反，还滋生了很多类
似攀比、懒惰、不学无数的坏
毛病。

为人父母，请记住。给孩
子再好的教育，都不如让他亲
自去感受一下成人世界的“不
容易”！ 据《中国教育报》

■张 静
时下正值暑期，中小学生成

为旅游市场的“主力军”。其中，
研学旅行成为今年暑期旅游的大
热门，国内名校研学旅行以及历
史文化类线路受到家长欢迎。有
数据统计，2016 年我国研学游行
业市场规模约为300亿元，未来5
年仍将保持较快增长。

研学游寓学于游、寓教于
乐，既是一种新型的旅游形式，
也是一种放松的学习方式，可以
让学生走向壮丽山河、走进历史
文化，成为学校和家庭教育的有
益补充、实施素质教育的重要载
体。放眼世界，美国有“童子
军”活动，让孩子体验野外生
存；日本中小学设有特别活动课
程，组织学生校外旅行。可以
说，旅游作为手段和载体，最终
目的还是为了孩子的教育和成
长。在有关出游动机的在线调查
中，被调查的父母最主要的动机
是趁着放暑假“让孩子出去增长
见识”。而教育部等部委公布的

《关于推进中小学生研学旅行的意
见》，则明确要求“开发一批育人
效果突出的研学旅行活动课程”，
根本的指向也是学生的教育。

但从目前的市场情况看，在
一些机构的逐利冲动之下，研学
游也有浮于表面的问题。比如说

“学”与“游”的功能错位，一些

研 学 游 产 品 明 显 “ 游 ” 大 于
“学”，部分教育机构打着“游
学”的幌子，组织学生蜻蜓点
水、走马观花地到不同国家的知
名学校体验感受，成为传统旅游
的“变体”；再比如说公益性与营
利性的属性错位，一些夏令营、
语言培训甚至是国外知名大学体
验课程的研学游项目，天价收费
已经偏离正常水平，俨然成为

“摇钱树”。如果不解决这些问
题，就可能异化研学游的真正目
的，空留下旅游之名，而缺少教
育之实。

防止研学游被异化，需要理
顺监管机制。开展研学旅行的主
体是教育部门和学校。但从现实
情况来看，当下有关研学游产品
的监管，主要由工商和旅游等部
门负责。因此，应该形成各个部
门的监管合力，需要教育、旅
游、工商等主管部门相关监管措
施的进一步加强与细化，防止研
学游市场出现“重游轻学”的扭
曲和异化。同时，市场因素的不
断优化与调节，更离不开广大学
生家长的客观认识与理性选择。

古人说，读万卷书，不如行
万里路。期待研学游真正能聚焦
学游并重、游以为学的目的，让
更多学生在名山大川的游历中增
强学识，在历史文化的滋养中锻
造品格。
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成长必读 教育观察

打造“名师工程”推动文明创建

■文/图 见习记者 李文姣
高考的热度已逐渐褪去，大学

新生即将开学。但是对于那些取得
优秀成绩的学生，社会的关注度却
一直都在。今年的高考，临颍一高
交出了一份漂亮的成绩单。近日，
记者来到临颍一高采访了在今年高
考中取得优异成绩的优秀学生李云
鹏。在2017 年高考中，李云鹏取
得了理科 665 分的高分，采访当
日，李云鹏已经被北京大学医学部
口腔医学专业录取。

从小学习优秀
长大立志学医

李云鹏所选的医学专业是五年
制，对于自己的专业选择李云鹏非
常有主见，他说：“姥姥和姥爷身
体不好，我学医是为了家人。我
知道学医很苦，现在的医患关系
又很复杂。但是人生病了总是需要
医生的，也肯定要有人当医生的。”

在高考之前，李云鹏从来没
有出过远门，从小学到高中都在
临颍县内就读。李云鹏的妈妈范
女士说：“这孩子从小就知道用
功，小学的时候他自己每天早上
五六点就起床读书了，怕影响家
里人睡觉他就爬到房子上面读。
我和他爸爸都忙着赚钱养家根本
没空管他，学习这个事主要靠他
自己。”李云鹏从小就成绩优异，
他告诉记者：“上小学就一早起来
看书是因为觉得看书有意思，我
在学习中找到了成就感，这个是
我努力学习的原动力。”

不搞题海战术
重点击破难题

能取得这样的成绩，李云鹏
也有一套自己的学习方法。他认
为最好的方法就是听老师的话，
老师们都非常有经验，跟着老师
的计划学习是最省力的。李云鹏
说：“我一般主要跟着老师的计划
学习，自己也会有针对性的刷一
部分题，但是不会搞题海战术。
我每天都会在同学走后多留一会
儿，一般10点半左右就离开教室
回宿舍休息了。”

高三一年，李云鹏主要针对
自己的薄弱环节加强练习，逐个
突破。抓住关键点解决关键问
题，是最有效率的学习方法。李
云鹏说：“取得好成绩，心态也很
重要，高三一年我的心态都比较
平稳，偶有波动，老师会及时帮
我疏通压力，再加上我家人对我
没有什么特别要求，所以整个人
的状态都比较放松。”范女士说：

“我和他爸爸都在广州打工，他平
时主要就是跟着老师学习，放假
回姥姥、姥爷家自己洗洗衣服，
平时我们对他也没有什么要求。”

家长言传身教
个人不懈努力

虽然范女士说自己并没有花
太多心思教育孩子，但是李云鹏
的班主任邢春峰却说李云鹏有着
很好的家教，邢春峰说：“虽然家
长觉得没有做什么，但是言传身
教真的很重要，这个孩子非常懂
事，尊重老师、善待同学、习惯良
好、学习刻苦，这些都是需要家长
以身作则的教育。”范女士说：“因
为家里条件不是很好，所以孩子
从小就很节省，从来不会大手大
脚的花钱，也从来不会给家里增
加负担，他学习刻苦也是因为知
道家里的条件不好。我们就是教
育他要好好做人，要做一个善良
的人，做一个堂堂正正的人。”

李云鹏从小就有很强的自制
力，无论身边的同伴如何玩儿，
他都不会受到影响，这个优秀的
习惯他一直保持到了高中。邢春
峰说：“李云鹏能取得好成绩跟个
人努力是分不开的，他是有决
心、有理想、有目标的孩子。”

从学习中发现乐趣
——记临颍一高优秀学生李云鹏

教育时评

■见习记者 李文姣
漯河一中专是一所综合性

全日制中等职业学校，始建于
1983 年；1994 年，大华艺术学
校职业中专在二职高成立，一
校两块牌子；1996 年，自筹资
金征地建校；2000 年，更名为
漯河市第一中等专业学校。

漯河一中专形成了独特的办
学 理 念 、 办 学 方 向 和 办 学 模
式，还探索出一条颇具特色的
中职教育发展道路。

建立名师工作室
以点带面促文明

近年来，漯河一中专建立
了一批名师工作室以推动教学

工作的发展。名师工作室是通
过研修培训、学术交流、项目
资助等方式，培养教育教学骨
干、学术带头人和校长，造就
一 批 教 学 名 师 和 学 科 领 军 人
才。在名师工作室里，领导设

“台子”、顾问开“方子”、名
师 搭 “ 架 子 ”、 教 师 爬 “ 梯
子”。

培养一批名师是漯河一中
专重要的发展策略，名师效应
发挥在校园的各个角落。不仅
仅是课堂上和各类大赛中，校
园 精 神 文 明 建 设 工 作 也 因 为
名 师 的 推 动 而 更 加 高 效 ， 由
名 师 带 动 全 校 教 师 ， 由 教 师
带 动 学 生 ， 漯 河 一 中 专 的 精
神 文 明 建 设 工 作 就 这 样 由 点

到面地铺展开来。

远赴上海“取经”
引领示范起作用

2014 年 4 月，漯河一中专
开始着手筹备计算机名师工作
室的相关事宜，由于我市各职
业学校没有这方面的经验可以
借鉴，学校领导和教育局职业
教研室领导专程赴上海洪耀伟
名师工作室考察取经。洪耀伟
是漯河一中专走出去的优秀毕
业生，上海市名师，上海市优
秀班主任。在上海，漯河一中
专的领导和老师们了解了工作
室 的 相 关 工 作 ， 工 作 室 的 定
位、发展及起到的示范引领作

用。
从上海回来后，老师们就

全身心投入到了工作室的成立
工作中。虽然学校的办公资源
比较紧张，但校领导还是为工
作室提供了独立的办公地点，
为工作室购买了大量的图书，
为每一位成员建立了业务档案。

活动丰富多彩
教学成效显著

漯河一中专计算机工作室
通过集体研讨、专题讲座、在
线学习、下企业考察等活动的
开展，充分调动工作室成员的
积极性，为成员们的业务水平
的提高指明了方向，帮助青年

老师站稳讲台，少走弯路，快
速成长。吴晓芳、刘双丽老师
获得了河南省“创新杯”说课
大赛一等奖和二等奖，其中吴
晓芳代表河南省参加全国说课
大赛获得了国家级二等奖。

漯河一中专德育工作室以
“师德规范出样板，德育工作出
特色，活动研究出成果，培养
学生出经验”为目标，出版书
籍一本、省级课题二等奖 2个、
市级课题一等奖4个、论文一等
奖 6 篇、省级辅导一等奖一个、
二等奖3个。

回头俯瞰，抬头仰望，漯
河一中专名师工作室一路耕耘，
一路探索，洒下辛苦和汗水的同
时，也收获了愉悦与感动。

■见习记者 李文姣
召陵实验高中历史悠久、

文化底蕴深厚，建校 100 多年
来，学校人才辈出，为党和国
家培育了大批的优秀人才。

近年来，召陵实验高中积
极 投 入 精 神 文 明 建 设 的 热
潮 ， 通 过 改 善 校 园 环 境 、 提
升 教 学 环 境 、 丰 富 学 生 精 神
生 活 等 一 系 列 精 神 文 明 建 设
工 作 的 推 行 ， 使 学 校 有 了 新
的 发 展 ， 校 园 建 设 也 焕 然 一
新。

改善校园环境

召陵实验高中近两年建成
了 实 训 楼 、 开 工 建 设 了 公 寓

楼、在男女生寝室安装了中央
空调，对部分地段重新进行了
绿化亮化硬化。随后，学校又
进一步加大工作力度，继续扮
靓 校 园 ， 对 学 生 厕 所 进 行 扩
建，扩容后能容纳 3000 名学生
使用；新打深水井一眼，新添
50 吨的供水塔一座，改建了校
园内整个供水系统；完成对学
校六个篮球场的升级改造，底
层铺上 5cm 的沥青米石；完成
运动场舞台建设及学生餐厅东
面南北路的整修。

2017 年，学校筹划新建学
生公寓楼一栋、新建实验楼一
栋，并计划在 2018 年，完成学
生运动场改造，建成 400 米长
的标准运动场 （含排水管网），

运动场四周进行绿化、硬化、
亮化。

开阔教师视野

召陵实验高中研究出台了
各项规 章 制 度 ， 并 在 全 体 教
工 会 上 予 以 通 过 。 学 校 外 事
活 动 再 多 ， 校 级 领 导 也 会 最
少 保 证 一 人 坚 守 工 作 第 一
线 ； 学 校 关 注 教 师 成 长 ， 实
施 “ 青 蓝 工 程 ”， 让 老 教 师
和 新 教 师 都 带 着 成 就 感 提
升 ； 学 校 关 心 教 职 工 生 活 ，
为 他 们 开 展 丰 富 多 彩 的 活
动 ， 让 老 师 们 在 平 淡 中 活
出 精 彩 。

为 进 一 步 开 阔 教 师 教 育

视野，更新教育理念，召陵实
验高中采取“ 请 进 来 和 走 出
去 ” 的 方 法 ， 对 教 师 进 行 培
训 提 高 。 分 别 组 织 班 主 任 、
学 科 教 师 、 教 研 组 代 表 去 外
地 培 训 ， 回 来 后 向 其 他 老 师
传 授 学 习 内 容 。 为 了鼓励师
生读书，学校教务处为每个教
室配备小型书架和相应书籍，
努力创建校园学习氛围。

引导学生快乐学习

为营造文明向上的校园氛
围 ， 提 升 学 生 的 个 人 素 养 ，
召 陵 实 验 高 中 积 极 推 进 社 会
实 践 活 动 ， 引 导 学 生 在 社 会
中 提 升 综 合 素 质 ， 逐 步 达 到

学生自主管理的目的。
目前， 在 社 团 办 的 指 导

下 ， 学 校 成 功 组 建 了 校 园 之
声 广 播 站 、 青 年 志 愿 者 协
会、社会实践服务队、炫彩街
舞 俱 乐 部 、 雨 墨 传 奇 书 法 协
会、爱棋艺棋艺社、文学社、
梦之音音乐社、电子电器维修
协会、计算机社团、乒乓球协
会、羽毛球协会、英语协会、
礼仪社、民间传统艺术剪纸协
会等 15 个学生社团，涵盖了
爱心公益、社会实践、兴趣爱
好、艺术文化、学术创新、体
育健身等 6 大类。为学校学生
情 商 的 培 养 提 供 了 多 方 位 的
平 台 ， 也 为 召 陵 实 验 高 中 注
入了新的活力。

树文明新风 建和谐校园
——召陵实验高中精神文明建设工作纪实

研学游不能流于形式

在我们的观念中，很容易
认为做父母的在孩子面前永远
是对的，即便错了，孩子也不
能追究，哪怕一句道歉都不必
说。但是父母这样做真的是对
的吗？我们犯了错误，应该怎
样和孩子说才是正确做法呢？
拒不认错会对孩子产生怎么样
不好的影响呢？

父母拒不认错后果严重

对孩子造成直接的二次伤
害。很多人小时候就有切身体
会：被父母冤枉的自己满腹委
屈，即便父母知道自己犯了错
误，还是摆出一副“我生你养
你，你受点委屈怎么了”的强
硬姿态，给孩子受伤的心灵雪
上加霜。这种伤害会随着时间
被掩盖，伤口却不会愈合，数
十载后那份心碎依旧存在。

损害亲子关系。和谐友爱
的亲子关系向来是基于尊重的
基础之上。倘若父母尊重孩子
的感受，就不会拒不认错。有
的 父 母 不 把 孩 子 的 感 受 当 回
事，还对孩子成年后的冷漠感
到费解和愤怒，觉得自己养了
个“白眼狼”。

孩 子 眼 中 的 家 长 蛮 不 讲
理。不认错的父母认为自己是
一家之长，是“天威不可触”
的。但出门在外作为文明人，
对 陌 生 人 造 成 不 便 尚 且 会 说

“对不起”，对自己亲生的孩子
如何就说不出口呢？这种双重
标准无法让人信服，也会失去
家长真正的权威。

培养一个没有责任心的孩
子。不愿承认错误的家长用行

为告诉孩子：是非对错没有自
己的面子重要。信奉这种原则
的孩子，长大后很有可能没有
担当、不负责任，还让他人觉
得孩子的性格过于霸道、不好
相处。

父母认错方式很重要

孩子对于父母的错误其实
是很宽容的。孩子在接受父母
的道歉时，感受到他们对自己
的尊重，同样会投桃报李，还
以尊重和谅解。请先设身处地
地想想，如果自己是被伤害的
孩 子 ， 希 望 父 母 如 何 对 待 自
己，那就如何对待孩子。

正视孩子的受伤情绪。很
多家长认为不值一提的小事，
在孩子眼里就很大：家长做出
的承诺没兑现，随手把孩子玩
具 送 给 别 人 …… 孩 子 不 高 兴
了，家长应允许孩子表达自己
的负面情绪。

承认错误，主动道歉。如
果是家长的错误行为伤了孩子
的心，就要承认自己的过失。
不能转移话题，更不能反过来
指 责 孩 子 。 如 果 本 意 不 是 如
此，就要和孩子说清楚：“爸爸
妈妈不是有意这样的……”

及时采取措施补救。道歉
不是一纸空谈，要拿出切实的
行动。告诉孩子这种行为自己
不会再犯；给孩子一个爱的拥
抱和亲亲；买一份礼物；吃一
顿好吃的……用心和用行动表
达的道歉，才是满分的道歉。

一 个 勇 于 承 认 错 误 的 父
母，远比固执、专横的父母要
可爱的多。 据《中国教育报》

好父母 不怕向孩子认错

上月初，我去给女儿开
家长会。女儿的班主任是位
热心肠，对家长们语重心长
地说：希望各位家长尽量多
抽时间陪陪孩子，哪怕是陪
他说说话，他的心也会和你
靠近一步。请各位放下手
机，关掉电脑、电视，拿一
本书，哪怕是装样子，也给
孩子创造一个好的学习环
境。孩子就是孩子，他们的
自律性可能没那么强。你今
天在孩子身上偷的懒，以后
想弥补都没有机会。

不久前，美国前总统奥
巴马的大女儿玛利亚考上了
哈佛大学，这个有着全世界
最忙父母之一的孩子，却享
受着最优质的陪伴。

奥巴马曾经说过，自己
最骄傲的一件事就是，在长
达21个月的总统选战中，从
来没有缺席过一次女儿的家
长会。从议员到总统，无论
身居什么样的位置，有多忙
碌，他都会抽出时间，尽量
陪在玛利亚身边。他经常自
己 带 着 两 个 孩 子 到 书 店 ，
还挤出睡前阅读的时间陪
玛 利 亚 读 完 7 本 《哈 利 波
特》。

“我不会做一辈子的总
统，但我一辈子都要做一位
好父亲。”奥巴马说。这些
年，无论多么忙，他都争取
时间陪在女儿身旁，伴她去
实现自己的梦想。

孩子需要陪伴的时间真

的很短，等他 （她） 长大
了，她会有自己的工作和生
活，你再想和他多说几句话
都很难。

其实，孩子的世界很单
纯，他需要的，只是这一程
的陪伴和鼓励。那些来自父
母的爱，是他跌倒时重新站
起的勇气，带着这些爱上
路，孩子的脚步会充满力
量。

所谓教育，就像是陪一
个人经历一场与困难挑战的
旅程，这时候，家长和孩子
的关系就是战友，为了同一
个目标一起努力。

在孩子成长的路上，陪
伴就是最好的教育。

据《人民日报》

父母的陪伴是最好的教育

让孩子感受成人世界的“不容易”


